



PANORAMA POLITICO

29 DE JULIO DE 2005

La información contenida en este documento es de carácter reservado. Su utilización es responsabilidad exclusiva del lector.

INFLACIÓN, UN PROBLEMA ELECTORAL

Dentro del mismo gobierno, en sus segundas líneas, crece la preocupación porque Néstor Kirchner y Roberto Lavagna corren un paso atrás de los acontecimientos y recurren a la política de "parches" para combatir la inflación, sin poner en marcha un plan de desarrollo productivo que genere crecimiento económico y una expansión de la demanda y la oferta sin consecuencias inflacionarias.

"Lavagna no tiene plan estratégico. No es más que piloto automático y eso al Presidente le preocupa", señala un funcionario con acceso diario al despacho presidencial.

Si en septiembre se controla la inflación a menos del 1%, Kirchner apostará a recalentar la economía y habrá aumentos de jubilaciones y de sueldos en el sector público antes de las elecciones.

"Pero si la inflación pasa el 1% y llega cerca de 2% tendremos que defendernos lo mejor posible de el duhaldismo y de la oposición para no fracasar en el plan plebiscitario", aseguran en el Gobierno.

Pero algunos en el Gobierno comienzan a ver otro problema más grave: si no hay un plan general de desarrollo, con medidas de fondo, la gravedad sobrevendrá después del 23 de octubre: algunos en el ala política miran con preocupación cierto estancamiento de la economía con inflación alta, el peor de los escenarios para 2006.

"¿Qué pasará si en 2006 crecemos al 2% en lugar del 6%?", se preguntó un secretario de Estado con acceso directo a Kirchner.

Esto, desde el punto de vista político, podría debilitar al gobierno a niveles insospechados en comparación con la alta imagen pública que tiene hoy. Si ello no ocurre y Kirchner gana su elección (plebiscito) por amplio margen habrá que pensar en que él o algún allegado suyo –Cristina Kirchner– encarnarán la continuidad kirchnerista en 2007.

Pero si –inflación e inseguridad mediante– las elecciones no salen como espera el Gobierno, los odios latentes en el PJ –adormecidos hoy por efecto de la billetera y las conveniencias de los caudillos territoriales peronistas– se despertarán de repente y la Casa Rosada quedará condicionada a la voluntad de los grandes jefes peronistas, como Eduardo Duhalde, Carlos Reutemann, Daniel Scioli y, quizás –según cómo quede parado– Roberto Lavagna.

Por eso, la pelea en la provincia de Buenos Aires, es, más allá de un combate ideológico, una contienda para dirimir quien retiene la jefatura del peronismo a nivel nacional.

Por lo pronto ya se observan señales de independencia de algunos jefes territoriales peronistas como Ramón Puerta, Juan Carlos Romero, Carlos Verna, Jorge Obeid y Jorge Busti, quienes no ordenaron a sus diputados a firmar el pedido de descabezamiento de José María Díaz Bancalari como jefe del bloque de diputados del PJ. Es cierto que Bancalari pidió licencia, pero su salida costó mucho más de lo que se esperaba y queda abierto el interrogante del futuro del bloque oficialista.

Otra señal de incipiente debilidad de Kirchner es el "no" que le dieron los empresarios de la UIA a la propuesta de control de precios y la renuncia sorpresiva de Horacio Rosatti al ministerio de Justicia, luego de haber declinado a ser candidato a diputado por Santa Fe. Otro doloroso "no" se lo dio María Eugenia Bielsa cuando Kirchner en persona le ofreció encabezar la nómina santafecina.

Pese a todos estos problemas de gestión –sensación creciente de inflación e inseguridad– Kirchner no detiene el crecimiento del gasto público para recalentar la economía ni su batalla subterránea con Lavagna, pese al público pacto de no agresión que sellaron hasta octubre que viene por conveniencia mutua. Es que la Casa Rosada influyó sobre algunos medios afines para que el fracaso de Lavagna con los empresarios por acuerdos de precios fuera magnificado como una derrota del ministro.

Eso explicó la difusión pública que Lavagna hizo de una carta que la UIA le había enviado al ministro para desmentir su malestar. Fue una respuesta de Lavagna a dos puntas: a los industriales y a Alberto Fernández, de quien cree que lo quiso desgastar mediáticamente.

En esos menesteres está ocupado Kirchner. Otra preocupación central radica en organizar actos de campaña y recibir a intendentes bonaerenses para preparar "la madre de todas las batallas" en Buenos Aires. También se recopilan encuestas, se atiende a dirigentes de menor rango de todos los distritos y se contratan encuestadores.

A esta falta de ocupación sobre los problemas concretos de la gestión –y la ausencia de interés por generar crecimiento real y sostenido de la economía– se suma el hecho de que Lavagna no tiene plan de desarrollo productivo integral y con visión estratégica para promover un crecimiento de la producción industrial y de la oferta de bienes y servicios para evitar la presión inflacionaria.

En la Casa Rosada preocupa, además de la ausencia de Kirchner, la falta de ideas para evitar el cuello de botella que esta produciendo el crecimiento de la demanda sobre una capacidad instalada al borde de la saturación. En Balcarce 50 preocupa el exceso de medidas "parches": multas a cementeras, los intentos de acuerdos de precios, aumentos de retenciones, amenazas a los empresarios, la política monetaria de absorción de pesos mediante la deuda que emite el Central, y el freno a los aumentos de jubilaciones y de salarios.

Se trata de herramientas válidas que tiene Economía para dominar el aumento de precios. Pero sólo herramientas, no un plan de fondo, dicen algunos en la Casa Rosada, donde descuentan que la salida de Lavagna será después de octubre, si no es antes.

PJ: KIRCHNER BUSCA MARCAR LA CANCHA

Néstor Kirchner busca marchar la cancha en lo electoral, en esta primera etapa, para asegurar el electorado propio y por ello nacionaliza la campaña en su discurso y ataca con ferocidad a Eduardo Duhalde y a Carlos Menem. Luego en una segunda etapa, el Presidente tenderá a incluir a otros contendientes para evitar la polarización.

El interrogante, en verdad, reside en si una vez producida la polarización se podrá salir de ella; no sería tan sencillo: los medios asumieron que los contendientes de fondo son Cristina Kirchner y Chiche Duhalde y que la única elección relevante es la de Buenos Aires.

“En algún momento tendrá que bajar el nivel de confrontación con Duhalde”, dicen hombres cercanos a Alberto Fernández.

Además, desde las diversas fuerzas políticas intentan ingresar por la fuerza en esa conversación de dos. Buscan sumarse al debate. En ese esfuerzo está Ricardo López Murphy. De algún modo, el candidato a senador de Recrear tiene un guiño presidencial para ingresar en la pelea ya que dijo que “Chiche Duhalde y Murphy son lo mismo”.

Sin embargo, siguen las percepciones de los encuestadores que indican que López Murphy se cae inexorablemente en los sondeos, víctima de la polarización Cristina-Chiche, que provocó la Casa Rosada.

PJ: LA TRAMPA DE LO “VIEJO” Y LO “NUEVO”

La campaña de Néstor Kirchner intentará demarcar una línea entre “lo viejo” y “lo nuevo” y apuntará a “meter en la misma bolsa” a sus principales adversarios en el PJ, Eduardo Duhalde y Carlos Menem. Contestará todo a Duhalde y a Menem sin dejarles pasar una crítica, tal como se vio en esta semana.

Quiere ser percibido como una bisagra entre lo viejo y lo nuevo. Es por ello que Cristina Kirchner ingresó hace diez días en el despacho de Kirchner y le advirtió con un tono severo: “No pensarás que yo me voy a sacar una foto con el impresentable que está ahí afuera. Suspendemos el acto en José C. Paz”. Kirchner acató.

El personaje aludido era el intendente de José C. Paz, Mario Ishii, un hombre controvertido de la provincia de Buenos Aires, al que la primera dama no conocía por su cara hasta ese día.

Dicen en la Casa Rosada que el aspecto estético de Ishii –además de su trayectoria cuestionada como caudillo bonaerense- no da el tono con el cual quiere sintonizar la primera dama. Dicen que el tono de la senadora fue elocuente y con un fuerte matiz de soberbia.

El intendente de José C. Paz advirtió que la cancelación del acto en su municipio -debía hacerse el martes pasado y fue trasladado a Berazategui- obedeció al rechazo de Cristina Kirchner a fotografiarse con él. Por ello, el viernes a la noche pasado visitó a Kirchner en la Casa Rosada y se declaró ofendido: el Presidente le prometió que irá a su distrito el 8 de agosto.

Pero allí la oradora no será Cristina sino Kirchner. Ella solo acompañaría desde el costado del palco.

Sucede que hasta el 23 de agosto sólo será Kirchner el que hará campaña y discursos en los actos del conurbano bonaerense y el interior. Sólo habrá excepciones, muy puntuales, donde hablará la senadora. Una de ellas era el acto en Berazategui donde la excusa fue rendir un homenaje a Eva Perón por el 53º aniversario de su muerte.

Solo después del 23 de agosto, Cristina Kirchner hablará en su condición de candidata a senadora del Frente para la Victoria bonaerense. Es que la campaña formal comienza sólo 60 días antes de las elecciones. Esto es lo que Kirchner conversó con funcionarios, candidatos, intendentes y operadores políticos que lo visitaron en la Casa Rosada.

La dificultad que tiene la Casa Rosada para sostener el discurso de Kirchner de presentarse como "la nueva política" y criticar la "vieja política" consiste en el alineamiento de muchos dirigentes y caudillos bonaerenses del pasado en el Frente para la Victoria (FV).

Kirchner quiere meter a Duhalde y a Menem en la misma bolsa del pasado y presentarse él como el futuro. Por eso, vendrá una persistente tarea de esmerilamiento a ellos en su discurso.

Kirchner busca también instalar la idea de que entre Duhalde y su esposa, Hilda de Duhalde, hubo cortocircuitos porque aquel no quería que ésta sea candidata a senadora del PJ bonaerense. Desde ya, Duhalde apoya Chiche y fue él quien la impulsó a pelear con Cristina.

El acto en Ezeiza marcó la dificultad de presentarse como lo "nuevo": se demostró allí el acarreo de punteros, militantes y gente humilde que va a los actos presionada por no perder sus puestos de trabajo, en este caso condicionados por el intendente de Alejandro Granados.

Lo mismo, temen en la Casa Rosada, ocurrirá cada vez que Kirchner haga actos en las localidades de Alberto Balestrini, de La Matanza, Julio Alak, de La Plata; Julio Pereyra, de Florencio Varela; Alberto Descalzo, de Ituzaingó, y Raúl Otahacehé, de Merlo, entre otros como Ishii y Granados.

El duhaldismo también lleva punteros y aparato, pero la diferencia reside en que no reivindica "la nueva política", por lo tanto no asume el costo del doble discurso.

IBARRA VUELVE A ESTAR COMPLICADO

Luego de una solicitada en defensa de Aníbal Ibarra, la comisión investigadora de la Legislatura de la tragedia de Cromagnon emitirá hoy un dictamen por unanimidad que impulsará el juicio político del jefe de gobierno porteño, y la clave para el éxito de la destitución será la actitud que tome la Casa Rosada.

El asunto que causa interrogantes es la división que hay en el entorno de Néstor Kirchner por este tema: mientras Aníbal Fernández hizo relación con los familiares que piden la cabeza de Ibarra, Alberto Fernández quiere sostener al jefe de gobierno.

Además, Aníbal Fernández logró que Néstor Kirchner concurra a una misa de los familiares que se hizo hace dos semanas, lo que alentó a muchos a pensar que el Presidente haría rodar la cabeza de Ibarra.

Y es por ello que Ibarra comenzó a culpar al Cuerpo de Bomberos de la Policía Federal, que depende del ministro del Interior, como responsable de no haber controlado debidamente la discoteca de Once.

Pero la cosa no es tan sencilla. El kirchnerismo puro –Alberto Fernández y sus aliados porteños– sostienen a Ibarra, porque quieren copar su gobierno de ministros luego de las elecciones.

Es por ello que la solicitada fue firmada, por ejemplo, por muchos amigos de Enrique Albistur y hasta por integrantes de las listas del kirchnerismo porteño: Claudio Morgado, su hermano Esteban, Adriana Varela, Doris Del Valle, Walter Perazo y otros menos conocidos.

De todos modos, la presión sobre la cabeza de Ibarra no será menor: mañana, sábado 30, se cumplen siete meses de la tragedia de Cromagnon y los familiares harán una fuerte movilización para pedirle a los legisladores que voten el juicio político.

El martes harán una conferencia de prensa para reclamarle a los candidatos a legisladores de la Capital que se pronuncien sobre qué harían sus legisladores si les toca votar en el juicio político a Ibarra. Esta seguidilla de actos públicos podría dejar debilitado a Ibarra, que logró sortear el intento del gobierno de destituirlo, como se barajó hace dos meses, pero podría quedar envuelto en un nuevo conflicto si es que cambia el escenario.

Además, la presión de familiares podría influir sobre Kirchner para ordenar un cambio de postura del bloque kirchnerista en la Legislatura, a esta altura la clave del voto al juicio político. El gobierno de Kirchner no podría asumir el costo de defender a Ibarra si las pruebas de la comisión son demasiado contundentes.

Para los integrantes de la comisión investigadora, la clave de la aprobación del juicio político en la Cámara Juzgadora será la decisión que tome el kirchnerismo (10 miembros) que es el fiel de la balanza para obtener los 30 votos que hacen falta sobre 45 miembros.

Pero algunos kirchneristas aseguran, hoy por hoy, que van a rechazar el pedido cuando se reúna la cámara acusadora. Se necesitan 30 votos sobre 45 que tiene el cuerpo acusador. Los kirchneristas aseguran que se necesitan 40 votos sobre 60 en el plenario.

DESEMBARCO DE GRANOVSKY EN TELAM

El periodista de Pagina 12 Martín Granovsky deja la subdirección del diario más oficialista del periodismo argentino y pasará a ocupar la presidencia de la agencia oficial TELAM, en un paso que significará, según sus propias palabras, su desembarco claro definitivo en la arena política porque está "embanderado con este proyecto".

Granovsky advirtió a los principales funcionarios del gobierno que irá a TELAM a "hacer política", algo que venía madurando desde hace mucho tiempo y más aún desde que Kirchner es presidente.

"Estoy totalmente identificado con este proyecto y quiero comenzar mi carrera política en TELAM", dijo a funcionarios y a editores de la agencia oficial en lo que fue su primera charla.

Desembarcará con plenos poderes de Alberto Fernández y de Néstor Kirchner para hacer y deshacer en la agencia, tanto en sus estructuras gerenciales como periodísticas. Se estima que rodarán muchas cabezas y se irán colocando hombres afines a la Casa Rosada en todos los estamentos de la agencia oficial

Una razón para ello es la necesidad, dicen en el Gobierno, de "disciplinar la agencia", habida cuenta que TELAM vivía últimamente de paro en paro organizado por su comisión gremial. Aseguran que traerá su propia gente para completar los distintos casilleros de la agencia y hará todos los cambios posibles, con un criterio político.

DATOS POLÍTICOS

- En el gobierno de Néstor Kirchner difunden encuestas de Artemio López realizadas en los municipios bonaerenses de Tres de Febrero, Lanús y Mercedes. En un escenario que no incluye a Luis Patti como candidato a senador, Cristina Kirchner obtendría el 40 %, Chiche el 17, y López Murphy el 12. En cambio, si Patti fuese candidato a senador Cristina obtendría el 45%, Patti 13 y Chiche 11, según la consultora Equis que es contratada por la Casa Rosada.

- Luis Patti tiene cerrada su alianza con Eduardo Duhalde y se anunciaría dentro de tres semanas. En eso trabaja el apoderado del PJ, Jorge Landau. De ese modo los votos de Patti sumarían a Chiche Duhalde.
- Una encuesta de Julio Aurelio, en cambio, más independiente del Gobierno, le otorga a Cristina Kirchner 38% y a Chiche Duhalde un 23%, mientras que Patti rondaría el 9%. Se hizo sobre toda la provincia.
- Lo cierto es que todos los encuestadores observan a López Murphy muy desdibujado y se diluye mucho su candidatura por efecto del "voto útil", de aquellos que se quieren oponer a Kirchner y encuentran en Chiche una opción más viable para rechazar al Gobierno. De todas maneras, la campaña aún no comenzó y es todo muy prematuro.
- En Capital Federal, en cambio, una encuesta de Heriberto Muraro preguntó a los consultados "quién cree que va a ganar en Capital". Elisa Carrió obtuvo el 36%, Mauricio Macri, 31, y Bielsa 16%.
- Algunos contendientes de Carrió en la Capital Federal aseveran que Enrique Olivera puede ser vulnerable porque era el titular del Banco Nación en los últimos meses del gobierno de Fernando de la Rúa. Hasta ahora, la adhesión de Olivera a la lista de Carrió fue una "jugada maestra" de la candidata de ARI porque le dio un perfil de centro que no tenía. Además, el electorado parece visualizar en Carrió una opositora consistente a Kirchner, en lugar de Macri, ahora desgastado por las peleas en Boca Juniors. Pero se preparan ataques contra Olivera, que pidió el corralito cuando era titular del Nación junto con otros bancos como el Galicia, el Provincia y Credicoop.
- Oscar Parrilli irá de candidato a convencional constituyente en Neuquén y competirá contra Jorge Sobisch, candidato por el MPN y gobernador. Se descuenta que Parrilli podría tener una fuerte derrota en ese distrito.
- La Dirección de Inteligencia Criminal no parece avanzar mucho con el nombramiento de Luis Tibiletti como secretario de Seguridad. Se había mencionado a Humberto Pascale para conducirla pero no hay nombres en el Ministerio del Interior y dicen que esa hipótesis es una operación de prensa. En rigor, el tema es mucho más grave, la línea permanente de la SIDE se opone a la creación de ese organismo por recelos entre las fuerzas de inteligencia.
- El nuevo secretario de Seguridad Interior, Luis Tibiletti fue puesto en su cargo por el periodista Horacio Verbitsky según deslizan en el gobierno. Es un hombre que proviene del grupo de asesores en las comisiones de Defensa del Senado y la Cámara de Diputados, donde supo reportar a Miguel Angel Toma y Eduardo Vacca en el pasado. Luego se aisló del grupo que integraban varios miembros del grupo conocido como los "33 Orientales" (Mario Rossi era uno de ellos). Ocurre que sus posturas personales e ideológicas fueron mutando hacia ideas más garantistas y progresistas y tomó contacto con Verbitsky, que logró ponerlo donde está